
第 1页 / 共 3页

142  1261、许云倩、姜迅、王小明、毛大立、蔡忠、马乐声

关于加快居家环境适老化改造脚步的提案

※背景情况※

2023年 12日 27日，在上海市政协十四届常委会第六

次会议上，龚正市长说：去年本市适老化改造完成 7493件。

2023年 9月 27日，我参加了上海市政协学习和文史委

员会召开“推进适老化改造完善养老服务体系情况”专项

民主监督调研座谈会，听取市民政局、市残联和上海地产

集团介绍适老化改造相关情况，了解到 2020年下半年，适

老化改造已纳入市委民心工程项目。到 2021年 7月，居家

环境适老化改造服务范围扩大到全市 16个区 143个街道，

基本实现了中心城区全覆盖，同时根据实际需求与条件，

有序向郊区拓展

――――――――――――――――――――――

※问题及分析※

居家环境适老化改造，通过对老年人住宅作一定调整

或修造，能够更利于老年人通行、洗澡、如厕、休息、接

受护理服务，帮助老年人尽可能久地生活在熟悉的环境中，

同时缓解老年人因生理机能变化导致的生活不适应，从安

全性、功能性、舒适性三个方面提升居家养老服务质量，
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也有助于完善养老服务支撑体系，促进养老产业发展。

但每年数千件的改造节奏，远远跟不上上海这个老年

化程度较高的城市的需求。上海市卫健委披露，截至 2022

年底，全上海 60岁及以上户籍老年人 553.66万人，占户

籍总人口的 36.8%。据本市媒体报道：75岁的陆阿姨家住

奉贤区农海公路，由于部分视神经坏死，虽经手术视力仍

然很差。她的老伴常年坐轮椅，上卫生间都成“老大难”。

老两口去申请适老化改造，但遭所在居委和镇残联以不符

条件为由回绝。这其中有居委会和镇残联不了解政策的原

因，但是供需矛盾还是主因。从对周围老人及其子女的调

查中得知，知道此项民心工程的人并不多，而有此意愿的

却不少，倘若有更多高龄家庭申请，恐怕更加供不应求。

――――――――――――――――――――――

※建议※

既然已经找到居家养老其中一个比较好的方向，政府

的脚步能否更快一些？

1、要提升居家环境适老化改造政策的知晓度，进一步

提高老年人的参与度和受益覆盖面。同时要让更多街道、

居委了解这一项目，帮助老人在有生之年提高生活质量。

2、把适老化改造列为养老产业的一种，以此增加就业

岗位，有利于此项工程的可持续发展。

3、区分政府保障类改造内容和市场化改造内容、基本
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项目和提升项目，清晰界定政府和市场的责任边界。对于

困难老人给予免费改造。对于自费改造的老年家庭，改造

工程要保质保量，由专人监管。

希望今后几年有更多上海高龄老人能及早根据自己的

需求，经过适老化改造，生活在一个更安全的环境中，希

望这项民心工程能阳光普照。


